

Año XLII.

Mahón, miércoles 25 de noviembre de 1914.

Número 12.469

## Antiguo Gabinete de Electricidad Médica

### Masaje Vibratorio

## RAYOS X

### Corrientes eléctricas de alta frecuencia

### J. Ferré Raluy

Medico Homeópata

Calle Gracia, núm. 17.

Consultas de 11 a 1.

## Boletín Diario

### Oficinas públicas

Gobierno Militar.—Horas de despacho: de 9 a 1.—Calle de Isabel II.  
Delegación del Gobierno.—De 9 a 1.—Calle de Gracia.

Ayuntamiento.—De 9 a 1.—Plaza de la Constitución.  
Juzgado de 1.ª Instancia.—De 9 a 1.—Calle de San Roque.

Juzgado Municipal.—De 9 a 1.—Afonso III.  
Aduana Nacional.—De 9 a 1.—En los muelles de Sol a Sol, Andén de Poniente.

Delegación de Hacienda.—De 9 a 1.—Andén de Poniente.  
Comandancia de Marina.—De 9 a 1.—Calle del Carmen.

Giro Mutuo.—De 9 y media a 12 y media.—Punto del Castillo.  
Zona de Reclutamiento.—De 9 a 1.—Calle de San Roque.

Biblioteca Pública.—De 9 a 2.—Plaza de San Francisco.  
Museo Municipal.—Los jueves de 3 a 5 y los domingos de 10 a 12 en el Ateneo Científico, Literario y Artístico.—Plaza del Príncipe.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil).—Consejo: los lunes, miércoles y viernes de 9 a 11 de la mañana.

### Comunicaciones

Estación de Telégrafos.—Permanente.—Calle de San Fernando.  
Central de Teléfonos.—Permanente.—Calle del Bastión.

Oficinas de Correos.—Calle de Isabel II, 48.

### HORAS DE DESPACHO

Certificados y valor.—Todos los días de 9 a 12; además los lunes y miércoles de 18 a 19 y los jueves y sábados de 15'30 a 16'30

### Giro postal

Todos los días de 9 a 12.

### Paquetes postales

Imposición: todos los días de 9 a 11 y media.  
Entrega a destinatarios: todos los días de 11 a 13.

### Lista

Todos los días de 10 a 13.

### Recogida de buzones

en las expendedoras  
Una recogida se verifica todos los días a las 12; y los días de correo otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

### ITINERARIOS DE LOS VAPORES-CORREOS

#### MAHÓN-PALMA

Lunes y miércoles 8 noche.

#### MAHÓN-BARCELONA DIRECTO

Jueves y sábados 5 y media tarde.

#### MAHÓN-ALCUBIA-BARCELONA

Martes 9 mañana.

#### CIUDADELA-PALMA

Viernes 8 noche.

#### CIUDADELA-ALCUBIA

Martes y jueves 11 mañana.

#### PALMA-MAHÓN

Miércoles y viernes 6 y media tarde.

#### BARCELONA-MAHÓN DIRECTO

Martes y sábados 6 y media tarde.

#### BARCELONA-ALCUBIA-MAHÓN

Jueves 4 tarde.

#### PALMA-CIUDADELA

Sábados 6 y media tarde.

#### ALCUBIA-CIUDADELA

Miércoles y viernes madrugada.

### Correo interior

#### SALIDAS PARA CIUDADELA

Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde.  
Coste de la expedición cuatro pesetas.

## El crucero alemán

### «Emden»

El crucero «Emden», diablo de los mares, como le llamaban los marineros merced a su nombre, como el justo temor de ser víctimas de sus hazañas, con la admiración por ese puñado de héroes que lo tripulaban, ha encontrado su tumba en una tumba gloriosa, encallado e incendiado por los proyectiles de un crucero enemigo, en un rincón del Océano Indico, teatro de sus proezas.

Nosotros, los enamorados de la vida del mar, contemplamos con cierto desvío las anticlimáticas moles de los buques modernos. El acero, las turbinas, los cañones de 381, sustituyen hoy en los dreadnaught a aquellas maderas preciosas, a los pélicos compañeros de vela, y a los pedreros bronceados de las naves antiguas. Los cautivos de antaño, temiendo como forzados en las galeas enemigas, se han convertido en los aburguesados fogoneros, que en vez de cantar himnos de la patria perdida, masculan la Interacción o trozos canchalescos de canciones del «music hall». La telegrafía sin hilos, violando y esparciendo los secretos del Océano, quitan a la navegación el encanto de lo desconocido. Y en la Marina de guerra, la austeridad de las isométricas líneas de flia, ha reemplazado aquellas bellas maniobras para ganar el barlovento, que afincan a los Navia Ossorio, los Ruyter, los Suffren, los Ne son.

Y sin embargo, dentro de la prosa de la navegación moderna, es una nota de poesía trágica, la odisea de esos ocho o nueve cruceros alemanes, cortando incesantemente meridianos y paralelos, en sus raids desesperados, en busca del enemigo y de su muerte segura, antes que caer en la inacción que les proporcionaría una existencia segura, desarmando en un puerto neutral hasta la terminación de la guerra. Cuando se escriba la historia de esta lucha sin cuarteles, pasarán los trabajos de esos barquitos para proporcionarse el pan negro para quemarlo en sus entrañas de monstruo, y el otro pan, para el sustento de sus valientes tripulaciones.

Entre todos ellos, el «Emden» había alcanzado una popularidad espumosa. Pertenece a la serie de los cruceros conocida por los burg, por estar bautizados con nombres de ciudades alemanas, que sumaban 25 en total cuando comenzó la guerra. De ellos se han perdido ya tres, los «Magdeburgo», «Cöln» y «Mein». La Marina alemana carece de historia que le sirva de archivo donde encontrar esos viejos nombres gloriosos que esmitan la nuestra tan rica en esplendores, y las de Inglaterra, Francia, Italia o Portugal. Por eso recurrió a dar a sus buques los pacíficos nombres geográficos que ostentan, como el de «Emden», la industriosa ciudad hannoveriana.

El «Emden» fue lanzado al agua en el Arsenal Imperial de Danzig el día 26 de mayo de 1908 terminando sus pruebas en diciembre del año siguiente, a que se incorporó a la flota, destinándosele entonces a la estación naval del Extremo Oriente asiático, donde ha pasado toda su corta vida.

Después de 3.600 toneladas, media millimetro de espesa, 13,5 de manga y 4,8 de estado. Sus máquinas eran dos, de triple expansión, con cuatro cilindros, alimentadas por 11 calderas Schichau, con fuerza de quince mil H. P. Su máxima velocidad era de 25 millas, y podía estar en sus carboneras 900 toneladas de combustible, por lo que, en realidad, su radio de acción era muy escaso. Como artillería llevaba 12 piezas K. upp de 105 milímetros, cuatro de 52, cuatro

de la navegación moderna, es una ametralladoras y dos tubos lanzatorpedos. Solo tenía protegida, con espesor de 100 milímetros, la torrecilla de combate del comandante o bokhaus. Su coste fue de nueve y medio millones de pesetas, y su tripulación constaba de unos 300 hombres.

Es decir, no era un barco poderoso, ni tan rápido como se decía, pues sus 25 millas primitivas debían de haberse reducido mucho con tan prolongadas navegaciones por mares de la zona tórrida, que habrían convertido sus fondos en asientos de vegetaciones parásitas.

Desde que comenzó la guerra, casi no transcurría día sin que los telegramas dieran cuenta de alguna hazaña suya en el Océano Indico. Los diarios franceses, la llaman pirata, asesino, tristemente célebre, etc. Los de Inglaterra, por que tan en la medida a tiene inculcada la pasión por la mar y a navegación, eran más piadosos y le trataban con mayor consideración, lamentando sus fechorías, que casi siempre tenían por objeto buques británicos, pero respaldando siempre en sus comentarios una sincera admiración.

En España le llamábamos corsario, impropia, pues era un buque de guerra, y no un mercante armado de corso. «El «Emden» está en guerra y su deber es hacer el mayor daño posible» escribía «Shipping and Mercantile Gazette». Precisamente ord Fisher, que ha sustituido al Príncipe de Battemberg en el alto cargo de primer lord del Almirantazgo británico, tiene las siguientes máximas como norma de conducta: «La violencia es la esencia misma de la guerra.» «La moderación en la guerra, es la imbecilidad.» «Herid los primeros, herid por todas partes.» Si algo no puede hacer a von Mulker, comandante del «Emden», es haber seguido al pie de la letra la línea de conducta trazada por el almirante inglés.

Su proeza más admirable, fué su combate con el crucero ruso «Jemthug», superviviente de Tsushima, y de un valor militar equivalente, y el destroy r francés «Mouquet», echándoles a pique a los dos. Todo aquello que se contó de que para sorprenderles en una ensenada de la

península de Malaca, se disfrazó, dígamos así, con una chimenea simulada, y arbolada bandera nipona, fué una pura fábula.

He aquí la lista de los vapores mercantes capturados por el «Emden».

Capturados y hundidos en la bahía de Bengala el 10 de septiembre. El «Indus», de 3.393 toneladas; «Lovat», de 6.102; «Kilink», de 3.514; «Diplomat», de 7.615 y el «Trablock», de 4.004.

El «Kabidga», de 4.657, capturado y puesto en libertad el 12 de septiembre; el «Clip Methson», de 4755, echado a pique el 14 de septiembre.

Hundidos el 30 de septiembre: «King Lud», de 3.650 toneladas; el «Boyle», de 4.417; el «Riberia», de 4.147; el «Tumerik», de 3.314.

Capturado el 30 de septiembre, el «Bureka», de 4.350 toneladas. Capturado y puesto en libertad en 30 de septiembre el «Bridedale», de 4.437. Capturado, pero puesto en libertad por el «Yarmouth», el 15 de octubre, el «Pontoporos», de 4.049 toneladas.

Capturados y echados a pique el 20 de octubre: El «Troilus», 7.552 toneladas; el «Clan Grant», 3.958; el «Beumar», 4.806; el «Chilana», 5.146; el «Ponrabeg», 473 toneladas.

Capturados el 20 de octubre: El «Exford», de 4.542 toneladas, y el «Saint Egbert», de 5.596.

El 28 de octubre, echado a pique el «Kamasaka Maru».

También bombardeo Madrás, incendiando dos ricos depósitos de petróleo. Las tripulaciones y pasaje de los buques apresados, eran tratados a bordo con todo género de consideraciones, obsequiándoles con verdaderos banquetes, bien es verdad que con las provisiones capturadas en los buques que les habían precedido en mala suerte.

Pero estas razas habían de concluir, y así ha sido. Toda la flota japonesa los restos de la escuadra inglesa y rusa del Pacífico, algunos cruceros franceses y los que constituyen las flotas de Australia y Nueva Zelanda, se lanzaron a la persecución del pobre «Emden» y este ha

sucumbido peleando, según la Nota del Almirantazgo inglés.

El buque afortunado que lo ha echado a pique, ha sido el «Sidney» un crucero de la Marina australiana botado en 1912, de 5486 toneladas, 25 y media millas, y armado con 8 piezas de 152, cuatro de 76, cuatro de 47 y dos tubos lanzatorpedos. No le ha cabido la suerte de sucumbir luchando con un navio con bandera europea. Pero de todas maneras el «Emden», su comandante y toda la tripulación se han inmortalizado, y desde estas columnas les rendimos el tributo de nuestra admiración, que con nosotros comparten sus enemigos.

Juan B. Roberts  
(De «Las Provincias»)

## La sombra de Peral

Dice un cronista:  
«O el insigne inventor del submarino español nació demasiado pronto o los Gobiernos de aquella fecha cometieron un error profundo. Este tremendo dilema va adquiriendo dolorosa actualidad, y la lección nos viene de Inglaterra, la maestra y siempre dominadora de los mares.

Uno de los más ilustres mirantes ha hecho declaraciones sensacionales.

Sir Percy Scott ha dicho y demostrado técnicamente que el más poderoso elemento de combate es el submarino. «Este y el aeroplano—ha dicho—han revolucionado la guerra naval. Ninguna flota puede sostenerse a la vista del segundo, y el primero puede atacarla y hacerla mortalmente, aun en pleno día.» El último combate librado en el Mar del Norte ha venido a dar razón al sabio almirante inglés.

Y cuando los españoles vemos que unos pocos submarinos han echado a pique a formidables moles de acero, y cuando vemos las trascendentes manifestaciones de una insigne autoridad en materia naval, volvemos los ojos a Cadiz, y el recuerdo de Isaac Peral puede a nuestra memoria para bendecirle y para maldecir a quienes, ignorantes o envidiosos, inutilizaron para la Patria

que podrá olvidarme... ¿crees ¡ay! crees que le habrá elegido?

Y por las mejillas de Jorge corría un raudal de llanto a tan funesta idea...

Otras veces, cuando una sabia medida le había producido los felices resultados que había previsto, cuando Dios bendecía sus nobles esfuerzos dándole en premio un beneficio para el pueblo, reclinaba su cabeza el seno de su amigo y le decía radiante de júbilo:

—La merezco, Alejo, la merezco! Ah! qué dichoso soy! Esto decía Jorge embriagado de orgullo y de esperanza.

Mas ¡ay! que es el amor débil llama y la hace titilar la menor ráfaga de viento, ay! que es niño caprichoso y ciego, y no son títulos para alcanzar sus favores el saber ni los merecimientos.

ro su insolente desfachatez puso el colmo a su furor.  
—Vete, exclamó fuera de sí, vete si no quieres que desproce tu corazón para hablar en él esculpida mi deshonra.

Pero Eudivijia era inocente y no se amedrenta la inocencia.  
—Mátame, dijo, si esto puede calmar tu encono! ¡Qué importa morir a tus pies o morir a menos del dolor al umbral de la puerta de tu casa! Porque yo permaneceré en ella tu pesar noche y día y no podrás salir ni entrar sin encontrar mi mirada suplicante. Juro ante Dios y los hombres que Alejo no es hijo mío! Juro ante Dios y los hombres que es un triste huérfano sin mas amparo que yo en este suelo.

—Criados, gritó Paolovitch cada vez mas irritado, quiero que mis órdenes sean prontamente cumplidas.

Los criados se arrojaron sobre la triste anciana y la arrastraron consigo apesar de sus súplicas y lamentos.

Sus hijos no acudieron en su socorro y solo soltaron un comprimido suspiro.

Pero Eudivijia cumplió su palabra. Podía no cumplirla si era madre?

Desde aquel instante la fria niebla de la noche la envolvió con su repaje diáfano acurrucada junto al dintel de la puerta de su casa y el primer rayo de sol la encontró en el mismo sitio.

Ocho días habían transcurrido, y la pobre madre había apurado ya tantas amarguras, que la diadema de soles que ciñe el justo en la ciudad eterna debía haberse completado.

Su esposo había pasado junto a ella apartando el rostro con desprecio, sus hijos se habían desviado sin mirarla. ¡Pobre madre!

En la octava noche, y cerca ya de la hora en que se cumplen todos los misterios, una mujer se dirigió a la casa de Paolovitch.  
La nieve caía a grandes copos y su blancura contrastaba con el negro manto de la noche.

Primer Instituto fundado en España

de Kinesiterapia y Masoterapia manual y eléctrica vibratoria. Electroterapia y Ahereoterapia, fundado por el Doctor Gustavo Batlle

ex Médico Director del Real Asilo del Buen Pastor de Barcelona, ex Médico del Asilo Naval, ex alumno interno por oposiciones de la Casa Provincial de Caridad de Barcelona, alumno de las facultades de París, Berlín y Berna.

Consultas diarias de 9 a 11 y de 2 a 4. Visita económica para los obreros, los lunes, jueves y sábados, de 6 a 7.

CALLE DEL DOCTOR ORFILA, N.º 51

los adelantos de nuestro gran inventor.

Otra sería la suerte de España, si el Estado hubiese alentado los desvelos de aquel gran patriota, que lleno de pesadumbre y desencanto murió en Berlín después de sufrir una grandísima operación quirúrgica.

Pero ¿a qué recordarlo?

La hazaña heroica de los submarinos alemanes y las manifestaciones del almirante inglés Percy Scott han exhumado gloriosamente el cadáver del gran inventor español, para demostrar al mundo que unos cuantos submarinos en Santiago de Cuba y Cavite hubieran evitado aquellos desastres coloniales, y hoy serían un firme sostén de la integridad de la patria, cuando se viera amenazada.

A la recíproca

Los prisioneros Civiles

El «Diario Oficial» del Gobierno alemán publica el siguiente suelto:

«Desde hace tiempo se están realizando negociaciones entre Alemania e Inglaterra acerca de la manera de tratar a los súbditos respectivos que al estallar la guerra se hallaban en territorio de la parte contraria. El Gobierno alemán defendió el punto de vista de que, según los principios del derecho de gentes, estas personas, en cuanto no eran sospechosas, debían ser respetadas en su libertad personal, y se les de-

bía permitir también la libre salida para su país, partiendo en todo caso de la suposición de que los ingleses residentes en Alemania no gozarían, naturalmente, de mejor trato que los alemanes residentes en Inglaterra.

Cuando el Gobierno inglés negó a casi todos los alemanes el permiso para la salida, los ingleses en Alemania han sido tratados de la misma manera. El Gobierno inglés rechazó la proposición alemana de dejar salir a todos los súbditos respectivos no sospechosos; pero luego se hizo un convenio, según el cual todas las mujeres y los hombres, hasta diez y siete y con más de cincuenta y cinco años de edad, así como todos los eclesiásticos y médicos, sin distinción de edad, podrían salir del país libremente. Los hombres de diez y siete a cincuenta y cinco años no se incluyeron en el convenio porque el Gobierno inglés quería retener a todos los aptos para llevar armas, y consideraba también como tales a los hombres de cuarenta y cinco a cincuenta y cinco años.

Entre tanto, los alemanes residentes en Inglaterra fueron detenidos en gran parte y tratados como prisioneros. Según noticias fidedignas, esta medida se ha aplicado ahora a casi todos los alemanes aptos para el servicio militar, mientras en Alemania solamente los ingleses sospechosos han sido detenidos. El trato contrario al derecho de gentes aplicado a nuestros súbditos ha dado motivo al Gobierno alemán para declarar al Gobierno inglés que también los ingleses en Alemania aptos para el servicio serían detenidos si

nuestros súbditos no quedaban en libertad para el 5 de noviembre. El Gobierno británico no ha contestado a esta declaración; de manera que ahora se ha ordenado la detención de todos los ingleses entre los diez y siete y cincuenta y cinco años de edad. La medida se refiere, por el momento, solamente a los súbditos de Inglaterra e Irlanda; pero será también extendida a los súbditos de las colonias y protectorados si los alemanes residentes allí no quedasen en libertad.

Consumo público

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

- Día 20 noviembre
1 buey, 290'500 kilos, Vicente Xequet (San Cristóbal).
1 vaca, 189, noria del señor Fábregues.
1 idem, 189, estancia d'es Cunsey.
1 ternero, 224'500, estancia es Tres Jurats.
1 ternera, 147, vergel del señor Ambrosio.
4 carneros, 30, son Tema (Mercada).
1 idem, 19'500, vergel del señor Biale.
1 idem, 20, huerto d'es Punteró.
1 idem, 11'500, Vicente Xequet (San Cristóbal).
10 cerdos, 1.161.
Día 21 idem
1 buey, 288 kilos, ses Covas Veas (Mercada).
1 vaca, 149, son Olives (Ciudadela).
1 idem, 137'500, noria del señor Andreu.
1 ternero, 180, vergel de don Bartolomé Sitats.
1 ternera, 92, Santa Rosa.
4 carneros, 50, Sebastián d'es Clot d'es Pi.
3 cabras, 48, huerto d'es Murillu.
4 cabras, 69, ses Covas Veas (Mercada).
17 cerdos, 1.528.
Día 22 idem
1 buey, 210'500 kilos, son Murel (Ciudadela).
1 vaca, 104'500, Llucaquenba (Alayor).
4 carneros, 59, Santa Rosa.
3 cerdos, 182.
Día 23 idem
1 vaca, 158 kilos, estancia son Megó (Alayor).
1 ternero, 109'500, vergel de se Font d'en Meria.
1 ternera, 131'500, noria de Binifé.
1 idem, 97, propi.
1 carnero, 24, Binixca de Torra.
20 cerdos, 1.962.

MAHON

Por el Consulado alemán en Barcelona nos ha sido enviada la nota siguiente:

«COMUNICACION OFICIAL DIRECTAMENTE DE ALEMANIA»

Rotterdam 22.—El gran cuartel alemán comunica con fecha de 21 de noviembre: Tropas portuguesas importando 500 hombres fueron enviadas a Angola, otros contingentes seguirán más tarde.

Constantinople 22.—Los turcos cerraron la entrada del Schatt-el-Arab. En Arabia, La India inglesa y Afganistán, el llamamiento del Sultán ha provocado un movimiento muy fuerte contra Inglaterra. A pesar de todos los esfuerzos para cerrar la frontera de la India inglesa, emisarios de Belutschistan y Afganistán han entrado en la India repartiéndola proclamas, en que se demanda a sublevación general contra Inglaterra.

De la misma manera entraron emisarios mahometanos en Turkestan (colonia rusa) repartiendo igualmente las proclamas.

Rotterdam 23.—La situación en el teatro de la guerra del oeste (Francia) no ha variado. En Polonia (Rusia) todavía se lucha encarnizadamente. Los combates al Sur de Pozk y en las cercanías de Lodz así como cerca de Czesstochau continúan todavía.

El gran cuartel alemán

BORDADOS :: :

:: BORDADOS ::

:: BORDADOS

Aprovechar la ocasión

Casa Buenaventura Bastión 23

Continuando las prácticas que vienen efectuando las fuerzas de esta guarnición, ayer mañana salió de los cuarteles de Villacarlos el Regimiento de Mahón número 63 dirigiéndose a Cala Mesquida, de donde regresó al anochecer.

Hacemos presente a quien corresponda lo mal alumbrada que se halla la calle de San Jaime, pues hay un farol en la esquina de la calle de San Antonio y otro en la de los Frailes, y como la calle es bastante larga, resulta que a mitad de ella se está completamente a oscuras, de manera que no estaría demás ordenarla la colocación de un nuevo farol en la parte media de dicha vía. Cumpimos gustosos el encargo

que nos han hecho aquellos vecinos y esperamos serán atendidos.

Copiamos de «El Boletín del Ateneo»:

«Han empezado las obras para la construcción de la casa vivienda y almacén del faro de este puerto.

»En breve empezarán las de instalación de una luz en la punta de Calafons, para la cual se ha recibido el material necesario. Forma parte esta luz del plan de alumbrado interior del puerto.»

Hoy se ha dado principio a la cobranza voluntaria en su segundo y último plazo, de las contribuciones Territorial e Industrial, correspondientes al cuarto trimestre de 1914, en la Oficina de la Recaudación, sita en la calle de la Infanta número 12, la cual permanecerá abierta hasta el 30 del presente mes de noviembre.

En este trimestre se satisfacen las cuotas pertenecientes a préstamos hipotecarios.

Los contribuyentes que dejen pasar dicho segundo plazo, sin efectuar el pago, se les perseguirá por la vía ejecutiva.

TEATRO PRINCIPAL

Éxito clamoroso de la cinta de largo metraje

ENTRE HOMBRES Y FIERAS

Tenemos la satisfacción de notificar a nuestros lectores que la encantadora señorita doña Gloria Vigo de Fabra y su hermano don José, enfermos de la epidemia reinante en la Ciudad Condal, se hallan ya fuera de peligro. Lo celebramos.

De Barcelona en viaje directo ha llegado en las primeras horas de la mañana de hoy el vapor correo «Monte Toros».

Dicho buque zarpará para Palma esta noche a las ocho.

A Ciudadela ha fondeado el vapor de su nombre procedente de Alcedia.

TEATRO PRINCIPAL

El jueves la emocionante película en 5 partes

ENTRE HOMBRES Y FIERAS

Pasajeros salidos el lunes para Palma a bordo del «Mahón»:

Don Guillermo Covas; Jaime Comas; Cirio Bous; Pedro Barrera; Miguel Clar; Isabel Paliser; Andrés Seguí; Bárbara Portu; José Panadés; Antonio Guillen; Arturo Abe-

llo; Silvio Moro y Mateo Mille Gracia.—Total 13.

Pasajeros embarcados ayer mañana en el «Isla de Menorca»:

Para Aleudía.—Don Jaime Sintés y Antonio Maria.—Total 2.

Para Barcelona.—Don Luis Romero; Clara Bravo; Ignacio Oliver; Miguel Berela; Juan Jiménez; Ramón Pifarré y Salvador Pérez.—Total 7.

AGRICULTORES

No abonéis vuestros campos más que con LOS GUANOS ORGANICOS DE LA ACREDITADA FÁBRICA DE DON FRANCISCO ANDREU DE BARCELONA.

Las cualidades del mencionado guano orgánico y su riqueza en anhídrido fosfórico, potasa y nitrógeno, lo hacen ciertamente de resultados muy superiores a los abonos químicos, mejorando notablemente el humus de la tierra una vez empleados, contra lo que sucede con aquellos que por regla general las empobrecen.

Para pedidos y detalles dirigirse a la Agencia General de Negocios, Doctor Orfila, n.º 1.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, avisa a los mutuarios que de no renovar o cancelar los préstamos sobre alhajas, ropas y otros efectos que hayan caducado el plazo y prórog que esta Sociedad concede, antes del día 12 de diciembre próximo, se les enajenarán sus prendas mediante SUBASTA PUBLICA el día 17 de dicho mes, empezando a las dos y media de la tarde, en el local social, calle de Alonso III número 11. 21-25-28-30

Junta Organizadora de Procesiones

PROCESION GENERAL DE LA INMACULADA CONCEPCION

Los niños que deseen concurrir a dicha Procesión, individual o colectivamente, se servirán presentarse a las once de la mañana del próximo martes, día 8 de diciembre, en el Claustro de la Casa de Misericordia, donde se organizará el primer trozo de la procesión, dándole llevar sendos pñones o ramos de flores.

Las Asociaciones y entidades de juveniles, también se organizarán en el citado Claustro.

Los caballeros perteneciente a las Congregaciones religiosas, los particulares, así como el clemente oficial, se reunirán en la sacristía de la Parroquia de San Francisco a las once y cuarto de la mañana, donde hallarán citios a su disposición.

Saldrá el religioso cortejo a las once y media siguiendo este curso:

Plaza de San Francisco, calles de los Frailes, Prieto y Caules, Cardona y Orfila, Cifuentes, Doctor Orfila, Hannover, Plaza Virje, calles del Angel, Deyá, Nueva, Plaza de la Constitución, calle de Isabel II y plaza de San Francisco.

Se invita atentamente a los señores vecinos de las calles y plazas que debe recorrer la procesión, para que se sirvan enganar con cogaduras las ventanas y balcones de sus respectivos domicilios.

Si el mal tiempo impide la salida de la procesión por las calles, se celebrará a la misma hora por el interior del templo.

Mahón 25 de Noviembre de 1914. —El Párroco de San Francisco de Asís, Juan Mercadal Presbítero.

25-28-2-5-7

Santoral

Santo de hoy.—Stos. Gonzalo obispo y Catalina virgen.

Santo de mañana.—Los Desposorios de Nuestra Señora y S. Pedro Alejandro. Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Se desea colocar un muchacho de 12 años tanto para un oficio como para comercio. Sabe leer y escribir. Para mas informes, calle Cos de Gracia, número 120. 5-6

Algarrobas

Dora razón JOSÉ RIUDAVETS, Plaza Carmen, 13, y Norte, 1, Mahón.

LA DICHA DE LA TIERRA 207

—Basta, dijo Paolovitch, la que prefiere un extraño a sus propios hijos no merece que estos bendigan su recuerdo. Basta: vuestra madre ha muerto, y solo os resta rogar a Dios que la conceda el perdón que yo jamás la concederé sobre la tierra.

Los dos hijos de Eudivijis nada dijeron, pero movieron la cabeza en señal de asentimiento.

La jovencilla enjugó una lágrima.

¡Pobres madres! dad vuestra sangre, vuestra vida, a los hijos de vuestras entrañas, rodead de amor y de desvelos la cuna de vuestro recién nacido, y tal vez cuando sea hombre, al menor asomo de vuestras faltas, es rechazará de su lado. Pobres madres!

Eudivijis no pudo soportar tan dolorosa idea. Lanzó un grito y corrió a postrarse a las plantas de su esposo.

Este se levantó con dignidad y llamó en voz alta a sus risdos.

—Yo no conozco a esta mujer, dije con tono glacial, no la conozco: arrojadla de mi casa.

—Piedad! piedad! balbuceó Eudivijis bañada en llanto.

—Cumplid mi orden, repuso Paolovitch, con absoluto tono.

—Mis hijos! hijos míos, hijos de mis entrañas! aptadaos de vuestra madre! repuso la infeliz levantando hacia ellos sus temblorosas manos.

Los dos jóvenes permanecieron impasibles. La niña quiso hacer un movimiento, pero el temor la retuvo clavada en su sitio.

Ah! una madre se hubiera arrojado en medio de las llamas para salvar a la carne de su carne, al ídolo de su alma!

—Dios mío! exclamó Eudivijis, ¿qué reservais para la mujer adúltera si la inocente sufra tan amargo cáliz?

Paolovitch se levantó con el rostro encendido y rremulo de cólera. Tenía la convicción de que su esposa, si ésta hubiera confesado su delito, tal vez la hubiera perdonado; pe-

CAPITULO IX

En la noche de aquel día en que Alejandra vió perdido el fruto de veinte años de desvelos, una anciana se dirigía furtivamente a una casa situada en una de las principales calles de Moscou.

Era Eudivijis. Su esposo y sus hijos acababan de recobrar la libertad por orden de Ajejo, y de ser trasladadas a aquella magnífica vivienda.

En medio del tumulto que reinaba en la casa, Eudivijis pudo deslizarse hasta el salón sin que nadie la interceptase el paso.

Paolovitch estaba sentado, y sus tres hijos le rodeaban, colmándole de caricias. Cuando la joven Ana balbuceó en voz baja el nombre de su madre, el carmin de la indignación coloreó las mejillas del anciano y la impuso silencio.

Pero la triste jovencilla aventuró una súplica;

# Conferencias telegáficas

## Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

# EL CONFLICTO EUROPEO

### Cinematógrafo CONSEY

#### El mejor y más concurrido de la isla

Para el sábado, día de moda

Sensacional y extraordinario EXITO del gran cinematrama

## TEODORA

2.000 metros

4 partes (marca «Aquila»)

Esta película, SERIE DE LAS DE LARGO METRAJE, es uno de los más grandes de la temporada; pues su emocionante argumento está tan bien tramado, hay tanta variedad de escenas, tal cambio de personajes, tales contrastes, que será el film que más interesará al público, siendo una de las cintas más menas de cuantas hemos exhibido.

También se exhibirán otras para competir el programa.

Véanse fotografías en los escaparates de «El Bazar» y «La Fantasía».

Horas de función: Sábado a las 9 — Domingo a las 3 y cuarto, 5 y cuarto y 10 y cuarto. Se empezará puntualmente.

¡Ojalá! ¡Ojalá! pronto una famosa película de 3.000 metros y seis partes de la afamada casa «Cines Roma».

## DE MADRID

Noviembre 25.

### El bombardeo de Iprés

Continúan las fuerzas alemanas bombardeando la plaza de Iprés que está convertida ya en un monótono informe de ruinas.

Ayer fué incendiado el campanario de la Catedral, el Mercado y las principales casas.

También fueron bombardeadas las plazas de Reims y Soissons.

### Los aliados no progresan

Noticias de Burdeos afirman que los ataques de los alemanes han sido estos últimos días en extremo violentos, en especial los dirigidos contra la plaza de Argonne, siendo empujados los aliados.

En los Vosgos la situación es la misma.

### Turcos e ingleses

Dicen de Londres que en Egipto se han librado varios combates entre ingleses y turcos, desconociéndose el resultado.

### Provincia ocupada

Un despacho del Cairo da cuenta de que después de un importante combate en que los turcos salieron victoriosos, ocuparon totalmente la provincia de Libano.

### Refuerzo alemán

Un radiotelegrama de Eiden anuncia que se han enviado rápidamente desde Gante al Oeste, cincuenta mil soldados alemanes, los cuales se han atrincherado en la región de Thiel.

### Hungría por la paz

Dicen de Londres que en una reunión celebrada por los diputados húngaros se trató detenidamente del estado crítico por que atraviesa su nación, acordándose por unanimidad trabajar para lograr una paz cercana.

### Medidas de previsión

La policía de Smirna ha ordenado trasladar a un sitio escondido y seguro todos los depósitos de armas, temiendo la ocupación de la plaza por las fuerzas de los monitores ingleses que la bombardean.

### Título devuelto

El barón de Roschild ha devuelto el título de nobleza que le había conferido el emperador de Austria.

### Victoria rusa

De Petrogrado nos dan cuenta de una victoria obtenida por los rusos entre el Vistula y Wharta, logrando

con dicha batalla destruir la ofensiva alemana.

La lucha se extiende desde Zentochora a Gracovia.

### Parte oficial francés

Un despacho oficial de Burdeos da cuenta que los alemanes han caído sin resultado las plazas del Norte, entre ellas Soissons, Reims y Argonne sin resultado positivo, siendo en cambio rechazados en todos los ataques.

### Portugal por la guerra

Dicen de Lisboa que en una reunión a la cual asistieron todos los diputados y senadores, el Presidente propuso se votase en las Cámaras una ley autorizando al Gobierno a que intervenga en la guerra para cumplir los compromisos que tiene estipulados con Inglaterra y porque se consideraba es una ocasión muy oportuna.

Los reunidos aprobaron por unanimidad dicha proposición.

### Nota oficial austriaca

La embajada austro-húngara comunica la siguiente noticia:

Viena.—Telegrafía de Copenhague que la mayor dificultad con que tropieza Inglaterra es la carencia de suboficiales.

El general Hunter tiene ahora bajo su mando a reclutas cuyos ojos partes no han tenido nunca un fusil en las manos. Para enseñarles hay un oficial por cada 200 hombres.

Nuestra ofensiva contra las fuerzas principales enemigas en la Polonia rusa sigue con buen éxito en todo el frente.

### En un campamento

#### de prisioneros

Burdeos.—Cuatro mil prisioneros que tenían los ingleses en la isla de Man, se amotinaron por la mala alimentación y los malos tratos.

Acudieron fuerzas inglesas, haciendo fuego sobre los prisioneros y matando a cinco e hiriendo a veinte. Los demás se sometieron.

### Epidemia en Holanda.—El frío

Según la prensa holandesa, entre los fugitivos belgas refugiados en Holanda, se ha declarado una epidemia de tifus.

De Milán: «El Corriere de la Sera» dice que en París se nota gran falta de carbón y que hay temores de que las tropas coloniales no puedan hacer gran cosa a causa del frío.

### Comunicación alemán

Un comunicado alemán de anoche dice así:

Los combates siguen en la región de Neuport y en Iprés.

Una flotilla inglesa que se acercó por dos veces a la costa, fué rechazada por una batería alemana.

Uno de sus buques fué echado a pique por nuestros cañones.

Los demás buques ingleses bombardearon las poblaciones de la costa. En Argona los alemanes avanzamos pama a pama, conquistando las trincheras una por una.

Hemos tomado a los franceses, sucesivamente, varios puntos de apoyo, haciéndoles gran número de prisioneros, rechazando al Sur los ataques de los aliados.

### Un telegrama

«La Tribuna» publica el siguiente telegrama de Roma:

«Por referencia de origen rumano y griego se sabe que se ha librado hoy un gran combate naval en el Mar Negro.

La escuadra turco alemana atacó a la rusa; y, aunque se desconoce el desarrollo del combate y el lugar donde se ha librado, se supone ha sido en aguas de Sebastopol.

Los barcos rusos sufrieron averías tan importantes que se vieron precisados a huir a favor de la corriente.

Se desconoce la importancia de las pérdidas de los combatientes, pero se sabe que un gran acorazado ruso, el almirante de la flota, sufrió daños tan considerables que se supone que se haya ido a pique.»

### De origen austriaco

Desde Viena comunican oficialmente que las tropas austro alemanas atacan con éxito a los rusos, avanzando. Su ala derecha está en la región de Sreniava, rechazando varios contraataques rusos.

Las tropas austriacas hicieron 15 mil prisioneros durante los últimos días.

Se espera un éxito decisivo.

En los Cárpato, así como en el OE. del río Danajo se han establecido reñidas luchas.

### Almirante felicitado

El Zar de Rusia ha felicitado al almirante de su escuadra por las operaciones últimamente llevadas a cabo bajo su dirección.

### Submarino alemán a pique

Dicen de Londres que al Norte de Escocia y por haber chocado con una mina se fué a pique un submarino alemán.

### En la Polonia y Prusia

Dicen de Amsterdam que en la Prusia, las luchas entre alemanes y rusos siguen igual y en la Polonia la gran batalla entre rusos y austriacos sigue indecisa, habiendo recibido los rusos grandes refuerzos.

### Censura en la prensa

El Gobierno italiano ejerce gran censura sobre la prensa, especialmente en lo que se refiere en su pronta intervención en el conflicto, creyéndose que algo habrá de cierto sobre el particular, por cuanto hasta el presente se había hablado del asunto y había amplia libertad para ello y ahora ha sido prohibido en absoluto.

### Turcos e ingleses

Dicen de Egipto que en Ysima se han registrado desórdenes contrarios al dominio de Inglaterra.

En el Cairo los beduines han obtenido señaladas victorias.

En Egipto los ingleses iniciaron un avance, pero fueron batidos por las fuerzas turcas en las orillas del río Shatel, matándoles 750 soldados e hiriendo es a mil.

Los ingleses en vista del resultado, optaron por desandar lo andado y regresar al punto de partida.

### Lo de Casablanca

El Residente Francés en Marruecos general Liutey ha dirigido un extenso telegrama al ministro de la guerra Mr. Millerand detallándole el descalabro de Keinfra y agregando que el general Henrys que se hallaba en Fez, al enterarse de lo que ocurría acudió pronto al lugar de los hechos al frente de siete mil hombres, los cuales unidos a otra fuerte columna, atacaron a los bereberes, obligándolos a refugiarse en las montañas, después de recuperar todo el material que ellos habían tomado a los franceses.

El Presidente de la República Mr. Poincaré al enterarse de ello ha ascendido por telegrama al general Henrys.

### El sitio de Gracovia

Un despacho de Petrogrado da cuenta de que los rusos bombardean las defensas de Gracovia.

### Un rey en las trincheras

Dicen de París que un soldado belga que ha llegado herido a dicha capital manifiesta haber visto combatiendo a las trincheras al lado de sus soldados al heroico Rey de Bélgica.

### Periodista absuelto

Un Coronel de guerra reunido ayer en Lión absolvió libremente al periodista italiano marqués de Rudini, acusado de delito de alta traición.

## Noticias de España

### En las Cámaras

En la sesión celebrada en el Senado el señor Pío y Peyloron combatió el presupuesto de Gobernación, pidiendo se concediera una subvención a Hospital de leproso de Alcoy.

El señor Sanchs Gue ra culpa a los liberales de las deficiencias que se observan en el proyecto destinado a Sanidad, calificándolo de vergonzoso el que exista en esta época un foco de lepra en España.

Es retirada la enmienda del señor Peyloron.

En la sesión del Congreso el diputado señor Torres Guerrero pide que se cumpla la ley dictada acerca del trabajo en las minas.

El ministro de la Frontera solicita que se permita la exportación de cerdos, lanas y sales, oponiéndose a ello el señor La Cierva.

El ministro de Hacienda señor Bugallal promete estudiar la cuestión y resolver en consecuencia.

Vótase definitivamente y es aprobado el presupuesto de Marina.

Los señores Gasset, Portela y Barón de Velasco, impugnan el presupuesto de Fomento, contestándole los señores Ugarte y Calderón Argüelles.

Se aprueba definitivamente el proyecto de riego del Alto Aragón y se levanta la sesión.

### Una negativa

El ministro de Instrucción Pública señor Bergamín ha negado que ofreciera al Rector de la Universidad fuerzas de la policía para reprimir dentro de la Universidad los desórdenes estudiantiles.

### Las comisiones mixtas

#### de Reclutamiento

El señor Dato ha manifestado que la Comisión del Senado que entiende en el proyecto creando Comisiones mixtas de reclutamiento en Menorca e Ibiza, ha dictado en sentido favorable a su constitución.

### La esposa de Maura

Continúa gravísima la esposa del señor Maura.

La enferma fué anoche sangrada, pudiendo luego detener un rato.

El parte facultativo dice que su estado es de suma gravedad, pero que aun no se desconfía de poderla salvar.

El domicilio del señor Maura es visitadísimo.

### Portugal se moviliza

El subsecretario de Gobernación ha manifestado a los periodistas que el Gobierno portugués había decretado la movilización de todas sus tropas, en vista de los tratados que tiene contraídos con Inglaterra.

El Gobierno ha declarado su proceder en las Cortes, estando en ello conforme los diputados.

### Obispo gravísimo

Encuétrase enfermo de suma gravedad el Obispo de J.én.

### Entrega de conclusiones

El señor Dato recibió ayer mañana la visita de los Congresistas del Congreso de Sanidad Civil efectuado en Madrid, quienes le hicieron entrega de las conclusiones acordadas en el mismo.

### Un suicidio comentado

«El Imparcial» de ayer relata un hecho que ha sido objeto de la general curiosidad.

Refiere dicho periódico que el capitán de infantería don Manuel Orgaz Saldí se suicidó el pasado sábado junto al Museo de Pinturas.

Al principio no se dió importancia al hecho, pero más tarde se ha sabido que el suicida fué quien facilitó la copia del telegrama leído por el diputado carlista señor Llorens en la interpelación habida en el Congreso censurando el alto mando en Melilla.

Parece ser que el telegrama leído era cierto, pero como su texto solo era conocido por el Comandante general de Melilla y los capitanes de las Mias, éstos redactaron un acta que se circuló entre ellos, en la cual se firmaba jurando por su honor, no haber violado el secreto de la correspondencia reservada.

Dicha acta, después de firmada por todos los diputados residentes en Melilla, se remitió a dos compañeros que se hallaban en Madrid y el difunto señor Orgaz la devolvió el sábado sin firmar, suicidándose al propio tiempo.

### Oposiciones

Se han convocado nuevas oposiciones para cubrir cien plazas en el cuerpo de Telégrafos.

Los ejercicios empezarán el 1.º de febrero.

### La impresión de un corresponsal francés

El corresponsal del periódico francés «Le Temps» que acaba de realizar una excursión por España, transmite sus impresiones a dicho periódico manifestando que la causa de los aliados no es simpática al clero español y que únicamente parte del clero de Cataluña simpatiza con los aliados y ello aun por conceptuar como compatriota al generalísimo Joffre.

Dice que en Cataluña la guerra ha producido extraordinario tráfico comercial, especialmente en las fábricas de tejidos que tienen pedidos de importancia y en condiciones de extremo ventajosas.

VERGER

Papel sánico superior a 0'15 ptas. el rollo  
Librería de Sucesores Parpal  
NUEVA, 10

## Alcaldía de Mahón

Elaboración de embutidos

Con arreglo a las disposiciones de la vigente Real Orden de 9 octubre de 1883, esta Alcaldía ha creído conveniente recordar al vecindario para su exacto cumplimiento lo que sigue:

1.º Queda prohibida la matanza de reses cerdosas para la fabricación de embutidos y demás conservas de carnes antes del primero de noviembre y después del 31 de enero de cada año.

2.º La matanza de cerdos para la salazón puede continuarse hasta el último día del mes de febrero de cada año, siempre que el Gobernador de la Provincia, oyendo el parecer de la Junta Municipal de Sanidad, no considere que debe suspenderse antes, en cuyo caso se publicará oportunamente en el Boletín Oficial.

3.º Los productos de la fabricación de embutidos no se pueden exponer a la venta hasta el 20 de noviembre si la matanza empieza el día 1.º y siempre veinte días después de haberse verificado ésta.

4.º Todos los que se dedican al ejercicio de las expresadas industrias están obligados a poner en conocimiento de la Alcaldía con la oportunidad debida el sitio en que verifican las operaciones de elaboración, no consintiendo que éstas se verifiquen sin que preceda el oportuno reconocimiento de las reses y demás componentes en la fabricación por el Veterinario municipal. También darán conocimiento a la Alcaldía de los puntos o puestos que destinen para la venta de estos productos.

5.º En los cinco primeros días de los meses de diciembre, enero y febrero de cada año, los Inspectores Veterinarios entregarán a la Alcaldía y ésta con su conformidad remitirá al Gobernador Civil, un estado que comprenda el número de cerdos que se hayan reconocido en el mes anterior y que se hubiesen destinado a la fabricación de embutidos y demás conservas de carnes, expresando a la vez las condiciones sanitarias en que las hayan encontrado.

6.º Al invitar esta Alcaldía a los industriales para que den el máximo exacto cumplimiento a las antes mencionadas disposiciones, se ha de recordar también que a tenor de lo dispuesto en el artículo 7.º de la citada Real Disposición, tan luego como se tenga conocimiento de que se ha infringido alguna de las disposiciones precedentes, se instruirá el oportuno expediente para disponer el comiso e inutilización de los géneros e imponer a los contraventores la multa de ciento veinticinco pesetas por la primera vez y doble por la segunda, pasándose en la tercer a el oportuno tanto de culpa a los Tribunales de Justicia para la aplicación de la pena que corresponda. Además siempre que se impongan correcciones de esta naturaleza, se publicarán en el «Boletín Oficial» de la Provincia y periódicos locales los nombres y domicilio de los contraventores.

Mañón 25 de noviembre de 1914.

—El Alcalde, Juan de Vidal.

## Para alquilar

Lo está la casa de la calle de San Fernando, número 45.  
Darán razón en la de Deyá, número 3.

## Doctor Muñoz

Médico-Cirujano  
Consulta de 2 a 4.  
PLAZA ARRAVALETA, 2

Debilidad, Crecimiento, Falta de apetito, Neurastenia,  
Empobrecimiento sanguíneo y Convalecencias  
se curan con el mejor y más rápido  
de los reconstituyentes cono-  
cidos, o sea el

# KOLHISTÓL

El dolor de muelas  
cálmase instantáneamente empleando

# LAS GOTAS GEPE

Medicamento insustituible que ha obtenido un éxito  
inesperado y sorprendente durante el poco  
tiempo que se ha puesto a la venta.

0'60 el tubo.

# Debilidad en las piernas

En los ancianos y los niños  
Vejez prematura, Neurastenia

Se curan con el **JEWEL**

a base de Muyrapuama del Brasil

Esta maravillosa planta ejerce una acción sorprendente sobre  
la médula y el cerebro, regenerándolos, y sus efectos inmediatos  
se manifiestan por el bienestar y la alegría de la más sana  
juventud.

Completamente inofensivo.

Depósitos en todos los países

Depósito central en Mahón

Don Guillermo Pons, Farmacéutico, Dtor. Orfila 12

Premiadas con altas recompensas  
en todas las Exposiciones a que han  
concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposi-  
ción Hispano-Francesa de Zara-  
goza. 10-10

# AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídense en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona

Depósito en Mahón, Eduardo Cabiró, Cardona y Orfila, 11.



Patentes: 24 Junio 1890; 31 Mayo 1892; 2 Enero 1894; 27 Julio 1897; 3 Agosto 1897; 17 Agosto 1897

Prodigioso descubrimiento norteamericano de los señores Dr. H. Sanche & C. de New-York.

Verdadera revolución en la ciencia de curar las dolencias por diaoxigenación.

El oxydonor obra por las leyes de la Naturaleza. Hace que el cuerpo absorba oxígeno de la atmósfera, pasando a la sangre y purificándola, por ser las impurezas de ésta el origen de muchas enfermedades.

El oxydonor ha hecho a miles de familias felices y cuenta innumerables curaciones en los Estados Unidos y otros países extranjeros.

Esta marca es genuina y única que ostenta las patentes fidedignas concedidas por aquella nación, las que van grabadas en cada aparato.

El Oxydonor es el más práctico y seguro por todos conceptos, siendo un solo disco suficiente de aplicación general.

Por su tamaño resulta ser cómodo y manual.

Innumerables son las cartas que se conservan, testimoniales de personas agradecidas al Oxydonor.

En Barcelona no obstante el poco tiempo que se ha dado a conocer, ha logrado brillantes resultados, que pueden compararse cuando convenga.

Cuidado con las imitaciones.

Decisión en favor del doctor Sanche

El día 23 de Enero de 1897 en el Tribunal Supremo de Washington, D. C., el Juez Cox pronunció un fallo en favor del doctor Hércules Sanche confirmando su título y derecho de propiedad de su descubrimiento e invenciones. Este fallo fué confirmado y corroborado por el Tribunal de Apelaciones de Washington, D. C., el día 25 de Mayo de 1897. Otras decisiones contra los infractores han sido también dictadas en favor del doctor Sanche.

Para toda clase de informes:

Amenguál y C. S. en C.  
Dormitorio San Francisco, 13, bajos, Barcelona

75-75

**DISPEPSIA**  
y enfermedades del estómago e intestinos  
se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos a quienes su médico receta para las afecciones de las vías digestivas el

**ELIXIR SAIZ DE CARLOS**  
(Stomalix)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las *dispepsias gástricas, acidez de la lengua, pérdida de apetito, acidez, dolores y ardores estomacales, náuseas, vómitos, vómito estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.*

CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID.  
Se vende por correo fofeto a quien lo pide.

**ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA**  
(BAILLY-BAILLIÈRE)

Se vende en todas las librerías y papeterías de España y en las de América, Australia, Oceanía, África, India, Prohibido el comercio de compra y venta de ejemplares de este Anuario en los Estados Unidos y en el extranjero.

Con la edición presente se regulan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresas en colores.

**OBRA DE UTILIDAD GENERAL.**  
Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.

Precio de venta en toda España: 35 pesetas franco de porte.

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA "ANUARIOS-BAILLY-BAILLIÈRE Y RIERA REUNIDOS", Consejo de Ciento, núm. 243 - BARCELONA

Dirección telegráfica: "ANUARIOS" - Barcelona

**Especialidad**  
En grabado Dorado y Plateado  
Sobre alhajas y metales  
Darán razón calle Deyá, número 21.  
Imp, Sucesores Parpa, Rampa Abundancia 16, Mahón

**ZAPATEROS**  
Hace falta dos buenos oficiales de caballero y uno de señora, se pagarán por hechuras de 5 a 6 ptas. y de 4 a 5 respectivamente.  
Para informes:  
S. D. J. Barandica,  
Gran Via 14, Bilbao

**Libretas de alquiler.**  
Listas de embarque.  
de Altas contribución industrial.  
De venta en esta Imprenta.